
黑灯夜话 □赵黑（媒体人）

文艺片 普通青年不太懂
作为一个资深伪影迷，

看完一部电影后，总归是要
写点什么的。尤其，这还是
一部筹备了多年的大片。

我看电影有个习惯，就
是先看导演是谁，再决定看
还是不看。那种场面恢宏画
面绝美逻辑却不清不楚的导
演作品，我就不太愿意埋
单。这就像百变大咔秀的声
咔和型咔，我更偏爱声咔的
表演。所以，我比较喜欢英
国导演丹尼·博伊尔的作品。

你可能不知道这个名
字，但奥斯卡最佳影片《贫
民窟的百万富翁》你一定看
过，正是此人执导。基于以
上原因，昨天在观看博伊尔
执导的最新大片时我并没有
像看《英雄》一样睡着。而
是，饶有兴致地看完了这部

《伦敦，伦敦》。这部影片，
在江湖上流传的另一个名
字是：开幕式。

每个导演都有自己的
路。博伊尔的路，并不那么
热衷于选择大牌明星。即

便是拿到奥斯卡的《百万富
翁》，主演在之前也都是寂
寂无名。昨天，博伊尔延续
了自己的理念，再次演绎平
民的逆袭。虽然整部影片
充斥着 007、贝克汉姆乃至
女王这样的大牌龙套，但影
片的最高潮部分，却是由 7
个叫不上名字的年轻人来
完成。得亏英国那么多八
卦小报这次没有剧透，不然
很多人又得大喊无聊。

我的同事老马就是大喊
无聊人士中的一员，虽然他
认认真真地看了3小时。老
马同学喊无聊的主要理由就
是场面不宏大，看上去不刺
激。这其实也怪不得他，马
同学一向喜欢看《十面埋伏》
或《无极》之类的巨制，文艺
片是什么东西他基本不懂。
更何况昨天这种小清新中穿
插着综艺节目《英国好声音》
的文艺片中的战斗机。

我想告诉老马的是，文
艺片节奏虽慢，但往往胜在
细节。比如昨天雷德格雷夫

手捧火炬入场时周边有500
名身穿工装的龙套，他们没
有台词，需要做的表演也只
是鼓鼓掌，很容易就被人忽
略。但如果你知道这500人
其实是奥运主体工程的建设
者，你会不会感觉到一些温
馨呢？再比如，负责点火的7
个年轻人在与名宿们进行火
种传承时，都有一个深深的
拥抱，没有忘记我们传递火
种其实也是在传递爱。

老马只是个普通青年，
他不爱看文艺片。作为普通
青年，他更钟情于整齐划一
画面绝美大场面，他更喜欢
冲出个人小天地走向全球大
视野的高姿态。所以，熬夜
看完开幕式后，他大呼无聊
之外，颇有些愤愤不平——

“一点儿全球性符号都没有，
英国人只会埋头表现自己，
这怎么能引起共鸣呢？”

你看你看，你让007、憨豆、
甲壳虫和贝克汉姆情何以
堪，你简直让欢欢喜喜合唱
片尾曲那几万人情不知所起。
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易思玲为中国代表团赢得本届奥运会首枚金牌。
易思玲：感谢祖国人民对我的支持!我会继续努

力！为中国健儿加油吧!
雷啉：让我们记住湘姐子易思玲吧！今天的伦敦

荣誉，属于她！祝贺她！也祝贺中国体育代表团！
马丁马小虎：射击队的姑娘们真棒！刚出去拍了张

照片，我距离大门约10米，妈呀连门环都看不清，她10
米气步枪眼神得有多好啊。希望易思玲挑对象的时候
眼神也好，像杜丽一样找个好老公（庞伟），嘿嘿。

孤独剑:喻丹，加油，年轻没有失败，参与奥运，享受
奥运，能站在这个舞台上，就是胜利者，就是勇敢者的游
戏，向前冲，前面的道路是光明的!

他们渴望成功，却屡
屡失败。4 年一个轮回，
收获的全都是干瘪的苦
果。为了成功，他们恨不
得动用所有人的力量，想
尽一切办法，但还是眼巴
巴地看着自己的近邻摘
得丰收的果实。

这不是中国男足冲
击世界杯，而是曼彻斯特
申办奥运会。

从上世纪 80 年代末
期就准备申办奥运会的
曼彻斯特，至今都与奥运
无缘。由于曼彻斯特距
离伦敦坐火车仅两个小
时，而且拥有世界上最著
名的老特拉福德球场，伦
敦奥组委在这里安排了
部分足球比赛，而且首演
就是英国男足的历史性
亮相，也算是对曼彻斯特
过去这么多年努力的一
种补偿。

作为奥运分赛场，曼
彻斯特的奥运氛围就像
是兑了白开水的苹果汁，
味道淡、颜色浅。这里的
人们早已摒弃了工业革
命时代的快节奏生活，用
一种最舒缓的方式过日
子。老特拉福德球场周
边的居民区，每天都安静
得像座空城。

在曼彻斯特，多数人
对奥运感触不深，却嗜球
如命。这里除了非足球
迷之外，几乎全是曼联、
曼城的拥趸。他们平时
势不两立，一旦有英格兰
或者英国队比赛，也能暂
时化干戈为玉帛。英国
队第一场比赛，球场内挤
进了 7 万多人，几乎快要
把整个城市掏空了。

利物浦球员苏亚雷
斯代表乌拉圭出场，他们
会集体吹口哨嘘他；塞内
加尔的 2 号球员曾对贝
拉米多次犯规，但都躲过
了裁判的黄牌。一次严
重犯规后，英国球迷将矛
头对准了他。此后的比
赛，这个年轻的后卫只要
一触球，都会招致 7 万人
的嘘声，甚是壮观。

除了足球流氓之外，
英国球迷观赛并不野蛮，
他 们 一 直 在 为 主 队 加
油。即便主队某一时段
表现糟糕，他们不会泄
气，更不会倒戈，顶多玩
人浪自娱自乐。他们不
会用恶劣的言语攻击对
方和裁判，更不会“群体
性骂人”。可是，他们也
做不到为双方加油，因为
足球比赛本身就充满了
爱恨情仇。为双方加油，
无非是一种作秀，根本站
不住脚。

英国球迷
爱恨分明

□赵宇（新京报特派记者）
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□蔡亚林（悉尼奥运会男子10米气步枪冠军）

易思玲从头至尾
控制得特别好

恭喜易思玲拿到伦敦奥运会首金。她胜在稳定，在这样的大赛中预赛打出 399 环，决赛 103.9
环，最后成功拿到金牌。这个项目最难得的就是从第一发到最后一发都必须非常稳定。虽然只有 23

岁，但易思玲现在已经是所有冠军都拿过的大满贯选手了。
易思玲2009年才冒出来，这几年上升非常快。她性格特别开朗，射击看似是一个比较安静的项目，但运

动员的性格不一定非要很安静，比如王义夫性格就很外向，许海峰就相对内敛，但他们都是优秀的运动员。
像易思玲这样的，平时虽然很活泼，但能够在特定时间，把自己把握得很好。

10米气步枪的比赛，你很难预测谁最后能拿冠军，进入决赛的都有可能。决赛开始前，我就是觉得两个中国
选手实力都很强，预赛打得也很好，说不准最后就能拿第一。之前易思玲都没什么机会，但波兰选手出现失误那
一枪，易思玲咬住了，进而一举反超。

10米气步枪项目最苦的一点，就在于此，大家都是满环的水平，根本没有失误的余地，一发失误就完了，所以，
需要你特别投入。你看决赛中，很少有9环的成绩，大家都是10环以上。而每0.1环之间的差距，也只有头发丝那
么细，稍微失误一下，就前功尽弃了。比赛中调整呼吸非常重要，易思玲、卡特琳娜今天都频频调整呼吸。

能站在奥运舞台上的，一定都是高水平运动员，这个时候心理素质就显得尤为重要了。平时队里会安排很
多特殊训练，比如说安排观众故意制造噪音、放刺激性音乐等，常年不间断地训练，让队员学会抗干扰的能力。
射击队员都会戴耳塞排除干扰，但实际上还是能听到现场报成绩的声音。一般高度专注的情况下，运动员肯
定会自动回避听到其他选手的成绩，只听自己的，以免干扰情绪。我不确定易思玲是否在对手打出 9.7环时
听到了，但她确实从头到尾都控制得非常好，没有太大的波动。

我觉得射击队现在对首金项目的准备越来越好，我们那时候，可能还会回避，说不谈这个。但现在
很直观，很早就对这个东西释怀了。报纸、舆论都是关于首金的讨论，队里也正视这些，前期做了大

量的准备工作。
近几届首金项目得主都是比较年轻的选手，因为气步枪这个项目从大的规律来讲，周期

比较短。前8名选手，最大的也才31岁。气步枪出成绩比较快，但年龄一大，精力、体力就
有一定限制了。长年累月重复打气步枪，会让颈椎、腰椎、肩都有很大的劳损。射击

项目虽然不需要特别大的肌肉强度，但稳定性、耐力、协调性比较重要。我们气
步枪的衣服都有严格规定，外面的皮衣、里面的毛衣、最贴身的那件衣服

的厚度都有标准，最外层的皮衣达到10斤。
易思玲、喻丹她们今后还会遇到更加严峻的挑
战。祝福她们一切顺利！
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伦敦奥运会开幕式成为全球关注的焦点。
女篮陈楠：今晚伦敦奥运会就要开幕了，现在已经

开始下雨了，因为明天上午就要比赛了，所以这次女篮
又错过了开幕式。参加了三届奥运会，一次开幕式也
没参加过，多少有点遗憾。不过这都不是事，明天战争
就要打响了，姐妹们加油吧。

李妮娜：早上起来吃完饭正好赶上点火炬，虽然只
看了很短的一部分，但依然很有感触，这就是有奥运情
结的人吧？

雷颐：伦敦奥运会开幕式最令我震惊的是表现了历史
上的底层，圈地运动，童工，产业工人的辛劳，争选举权的
妇女游行及为此死亡的一位女性。在这种场合，这样表现
自己国度的历史！这才是对自己过去和历史的自信。

（关注“新京报体育”的腾讯微博和新浪微博，写下
对奥运会的点评并@新京报体育，就有机会在“微言论
道”栏目中抢到一席之地。）
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